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Los espectaculares se referían al aval que da la Iglesia para suspender embarazos 

Ordena edil de Querétaro quitar los anuncios de católicas sobre 
el aborto 

Las empresas que los colocaron carecen de permiso, justifica el ayuntamiento 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 28 

Querétaro, Qro., 12 de junio. Cinco de nueve espectaculares sobre la campaña en favor del aborto como un derecho 
canónico fueron quitados por la presidencia municipal de Querétaro, que encabeza el panista Francisco 
Domínguez Servién, cuya acción fue calificada por la organización Católicas por el Derecho a Decidir (CDD) como 
actos de censura. Guillermo Hernández, representante estatal de CDD, indicó que la campaña La otra mirada de 
católicas sobre el aborto, inició el 31 de mayo pasado con la finalidad de dar a conocer a las mujeres el canon 1323 
del derecho que permite abortar sin ser excomulgadas por la Iglesia, cuando sean menores de 16 años, actúen 
presionadas o por miedo, desconozcan las normas eclesiásticas, actúen en legítima defensa, padezcan alguna 
enfermedad, lo hagan por necesidad o para evitar un daño grave, o cuando sea resultado de violencia o de un 
accidente. 

Como parte de la campaña promovida en nueve estados del país, las organización civil colocó nueve espectaculares 
en la capital queretana con la frase La Iglesia católica no condena el aborto en algunas condiciones, y de inmediato 
el gobierno mandó colocar sobre ellos calcomanías con la frase clausurado y en otros se pintaron de blanco las 
frases e imágenes. El miércoles pasado, el ayuntamiento informó de la clausura de cinco espectaculares propiedad 
de empresas que no contaban con la licencia de anuncio, la cual expide la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
municipal, así como modificar la estructura del anuncio autorizado. Entre esos anuncios se encontraba uno de Rak 
SA de CV, que fue contratado por CDD nacional para la colocación de los espectaculares sobre el aborto. 

Los otros cuatro son parte de la campaña La otra mirada de católicas sobre el aborto que hasta este fin de semana 
continuaban clausurados. Que bueno que el ayuntamiento tenga a bien revisar las políticas de los espectaculares, 
sin embargo, me parece muy curioso que haya hecho esta revisión justo la misma semana que nosotros colocamos 
nuestra campaña, expresó Hernández. Agregó que los representantes de la empresa no les han explicado las 
causas de la clausura o si tenía algún problema para la licencia de autorización. Es muy curioso que se den cuenta 
de esos problemas cuando se ponen esos espectaculares, pues los espacios hasta ahora contratados por CDD no 
presentaban anomalía alguna. 

La campaña sobre el derecho canónico del aborto duraría un mes con los espectaculares, espots en radio (aún se 
siguen transmitiendo) y entrega de material sobre el tema de forma personalizada. 
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Entregarán propuesta de reforma al código electoral 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 32 

El presidente del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), Adolfo Riva Palacio Neri, informó que entregará 
mañana a la Asamblea Legislativa (ALDF) propuestas de reforma al Código y la Ley Procesal Electoral, que tienen 
como objetivo mejorar la actividad del órgano jurisdiccional en aspectos como el rebase del tope de gastos de 
campaña en que incurren candidatos y partidos políticos. En entrevista, explicó que en la reunión de trabajo 
convocada por la Comisión de Asuntos Político-Electorales de la ALDF para este lunes, los magistrados harán la 
exposición de algunos temas que consideran relevantes y entregarán ambas propuestas, aunque no dio detalles, 
sólo dijo que incluirán figuras que dieron problemas en la elección pasada, como el rebase de topes de gastos de 
campaña. 

 

Presentará el IEDF memoria de conteos dinámicos 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 32 

El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) presentará mañana la memoria de los conteos dinámicos de la 
elección de jefes delegacionales y diputados locales de 2009 –desarrollado por científicos del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN)– que permitieron tener tendencias confiables de los resultados poco más de tres horas después del 
cierre de casillas. El consejero electoral Néstor Vargas Solano explicó en entrevista que en la elección de 2012 el 
uso de este mecanismo permitiría, además, generar ahorros al suplir la contratación de empresas encuestadoras 
para tener las tendencias de resultados que por ley debe generar la institución. 

 
 

Indagan proselitismo de consejero electoral 
ANTONIO HERAS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 27 

Mexicali, BC. La contraloría interna del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Baja California 
informó que investiga a Humberto Maldonado, consejero presidente del distrito siete, con sede en Tecate, acusado 
de participar en un acto de proselitismo en favor de los candidatos de la Alianza por Baja California (PAN-Panal). 
Según la denuncia de Obed Silva, representante de la alianza Por un gobierno responsable (PRI-PVEM), 
Maldonado asistió a un mitin panista. 
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El dirigente local blanquiazul, Adolfo Beltrán, señala al PRI como autor del ataque 

Lanzan bombas molotov contra oficinas del Partido Acción 
Nacional en Culiacán 

Condenan varios institutos políticos la agresión y solicitan que se investigue el hecho 

JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 27 

Culiacán, Sin., 12 de junio. Desconocidos arrojaron bombas molotov en el acceso principal de las oficinas del 
comité directivo municipal del Partido Acción Nacional (PAN), en Culiacán, causando daños materiales, 
informaron los servicios de emergencia. El incidente ocurrió alrededor de las cuatro de la mañana en la calle 
Hidalgo 755, poniente, en el primer cuadro de la ciudad. Los cuerpos de rescate apagaron el incendio que provocó 
daños en la puerta, cristales de la fachada y muebles del interior. Esto, en medio de la campaña para elegir 
gobernador, 18 alcaldes y 40 diputaciones locales, el próximo 4 de julio. Adolfo Beltrán Corrales, presidente del 
PAN en Culiacán, señaló que esta agresión no puede venir de otra parte más que de la campaña del candidato a la 
gubernatura del PRI, Jesús Vizcarra Calderón, y de su coalición Para ayudar a la gente. En un comunicado, la 
alianza conformada por los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Convergencia condenó el 
atentado y pidió a las autoridades investigar a fondo. 

Calificaron el ataque de cobarde y llamaron al resto de las organizaciones políticas y a las autoridades a condenar 
el hecho y a contribuir a un clima de tranquilidad y concordia frente a los próximos comicios. Cenovio Ruiz 
Zazueta, presidente del comité directivo estatal del PRI, exigió que se investigue el ataque, evitando así que se 
enturbie el proceso electoral. Las campañas deben darse en un ambiente de respeto y apego a la legalidad, dijo, y 
rechazó que ocurran estas acciones. De visita por Sinaloa, Beatriz Paredes Rangel, dirigente nacional del PRI, dijo 
que su partido obtendrá triunfos limpios en los comicios estatales del 4 de julio, a pesar de la campaña 
emprendida por el gobierno federal para usar recursos y programas públicos de beneficio social en favor de 
candidatos del blanquiazul y sus aliados. Nosotros tenemos otra gran diferencia con los panistas, no somos 
oportunistas, no hacemos cualquier cosa con tal de ganar elecciones, porque creemos que nuestro pueblo merece 
respeto, respetamos a los genuinos militantes de otros partidos, esencialmente nos duele que la política mexicana 
parezca sólo un espacio para ascender, dijo la priísta, en un acto encabezado en Los Mochis, municipio de Ahome. 

Revocan fallos del Consejo Estatal Electoral 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó un fallo del consejo electoral local sobre la 
propaganda de la coalición que integran PAN, PRD y Convergencia, por lo que serán válidos los emblemas que 
presentó El cambio es ahora por Sinaloa y Cambiemos Sinaloa el 5 de junio pasado. El TEPJF manifestó que el 
CEE incurrió en excesos al rechazar estos emblemas por el supuesto uso de elementos que forman parte del 
logotipo de la cadena de ferreterías Malova, apodo con el que se conoce a Mario López Valdez, candidato a 
gobernador y dueño de esta empresa. 
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Ulises Ruiz procura impedir el triunfo de Gabino Cué, advierte 

Pide Corral enviar numeroso grupo de observadores a comicios 
de Oaxaca 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 27 

Representante del PAN en Oaxaca, el diputado Javier Corral advirtió que debe haber un número importante de 
observadores nacionales y extranjeros para vigilar las elecciones del próximo 4 de julio en esa entidad, ya que ante 
el avance de la coalición opositora, el gobernador Ulises Ruiz va a tratar de hacer de todo para evitar el triunfo de 
Gabino Cué Monteagudo. 

“El día de los comicios van a tratar de recurrir a sus mismas maniobras. No podemos perder de vista que el pueblo 
de Oaxaca está luchando contra una de las maquinarias más inescrupulosas en materia de defraudación contra 
uno de los más grandes mapaches electorales del PRI”. 

Corral sostuvo que ha sido el gobernador Ruiz el que ha protegido y promovido a los grupos paramilitares, como 
los que existen en San Juan Copala, con la intención de provocar la violencia que dé lugar a un clima de miedo y de 
terror entre la sociedad. 

Resaltó que en la zona triqui, que se despliega fundamentalmente a los alrededores de San Juan Copala, ha 
actuado desde hace mucho tiempo un grupo priísta directamente protegido, alentado y promovido por Ulises Ruiz. 

El legislador del PAN consideró grotesco que el gobernador y su procuradora de justicia reconozcan que no se 
puede entrar a San Juan Copala, porque ahí manda un grupo armado. Desde enero de este año el líder de ese 
grupo, Rufino Juárez Hernández, y su hermano Anastasio vinieron adelantando que no permitirían la entrada de 
ninguna de las caravanas ni lo que ellos calificaron como porros de la UNAM. 

Esa amenaza, dijo, fue publicada en diarios de Oaxaca y se difundió en Internet. Sin embargo, el gobierno del 
estado nunca hizo nada, ni siquiera tras los hechos donde perdieron la vida un periodista y un observador 
internacional. Es esta pasividad de la autoridad el mejor aliciente para que sigan actuando con impunidad grupos 
armados, concluyó. 
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Aún arrastramos las prácticas que propiciaron la derrota en 2000, admite Samuel Aguilar 

Ineptitud panista nos restituirá el poder, pese a nuestros vicios: 
PRI 

Sectores y organizaciones se mantienen como forma de presión para repartir cuotas, acepta 

CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 5 

En el PRI no hay políticos viejos, sólo más experimentados, aseguró un dirigente que ha sido gobernador, senador 
y varias veces diputado, cuando se le preguntó sobre la propaganda de ese instituto político. 

Esa renovación de cuadros que los priístas ofrecen como alternativa de cambio no se corresponde con el reciclaje 
en las dirigencias. Allí los rostros son prácticamente los mismos. 

Uno de los más claros ejemplos es el sector obrero, que encabeza Joaquín Gamboa Pascoe. El más numeroso, el 
sector popular, es dirigido desde hace unos días por Emilio Gamboa Patrón, mientras en el sector campesino 
conserva un claro liderazgo Heladio Ramírez, aun cuando lo encabeza Cruz Aguilar. 

Por eso, más que a cambios en las estructuras de sus viejos sectores, los avances electorales del tricolor se deben a 
la suma de errores de las administraciones panistas –que no han sabido enfrentar a la delincuencia ni han podido 
crear empleos y oportunidades para los jóvenes– y a las divisiones que caracterizan a los partidos de izquierda. 

El PRI arrastra todavía las prácticas que en buena medida fueron la razón de nuestra derrota: la prevalencia de 
sectores y organizaciones que se mantienen como forma de presión para el reparto de cuotas, tanto en las 
burocracias partidistas nacional y de los estados como en la asignación de espacios para cargos de elección popular 
con una sola diferencia: que éstos ya no se negocian totalmente con las dirigencias, sino que ahora quienes definen 
prácticamente todo son los gobernadores, sostiene el secretario adjunto a la presidencia nacional del tricolor, 
Samuel Aguilar. 

Diversos análisis y ensayos sobre la actualidad del PRI dan cuenta de que a pesar de mantener las mismas 
prácticas que los llevaron a perder en dos ocasiones consecutivas la Presidencia, los resultados posteriores a la 
elección federal de 2006 reposicionaron al tricolor en las preferencias electorales. 

“Nosotros estamos convencidos de que hay al menos dos elementos que nos han permitido remontar los peores 
momentos del PRI, como el tercer lugar en el que quedamos en la elección presidencial de 2006. Uno es, sin duda, 
la sensación que tiene la población en general de que la violencia y la inseguridad nos pueden alcanzar en un 
restaurante, cuando caminamos por la calle y hasta en nuestra propia casa. La incapacidad del gobierno federal 
para enfrentar con éxito este fenómeno hace sentir a la gente que no está a salvo, que no puede tener un momento 
de tranquilidad, que puede ser alcanzada por la delincuencia si tiene la desgracia de estar en el lugar equivocado y 
en el momento equivocado. Eso no pasaba antes, y esa es la reflexión que hacen los electores, agrega Aguilar. 
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Otro elemento que ha redirigido el voto hacia ese partido en las elecciones recientes y que no se espera que cambie 
radicalmente en los próximos comicios es la falta de pericia de los gobiernos panistas para generar condiciones de 
empleo y educación en el país, coinciden senadores y diputados del tricolor. 

La reflexión que hace la gente es la misma: eso antes no pasaba o pasaba menos. Hoy hay cada vez más jóvenes en 
la calle, sin perspectivas de estudio o de trabajo. Esa es una realidad que vemos todos los días, aunque el gobierno 
de Felipe Calderón se empeñe en decirnos que en su administración se ha creado un número histórico de fuentes 
de empleo. Ese discurso choca con la realidad. No son miles, son millones las personas que no encuentran trabajo 
o han perdido su empleo. Son millones los jóvenes que quedan marginados de las oportunidades de ingresar a las 
universidades, refiere a su vez un estudio de la dirigencia priísta. 

Tenemos que reconocer que a pesar del éxito electoral del PRI en las pasadas elecciones y las perspectivas de 
triunfo para los procesos de julio próximo, el partido no ha cambiado sustancialmente. Mantiene muchos de sus 
vicios. No hay duda de que se hacen esfuerzos cotidianos por cambiarlos, pero las inercias son de tal magnitud que 
nos va a llevar tiempo modificarlos. Ayuda para este proceso de renovación, y mucho, el aliento que produce en la 
militancia cada elección que ganan nuestros candidatos, pero nos queda mucho por hacer, admite Samuel Aguilar. 

Esos errores en el ejercicio de gobierno, entre otros muchos tropiezos de las administraciones de Vicente Fox y 
Felipe Calderón, han aglutinado además al priísmo a escalas estatal y nacional. 

Tenemos la mayor estructura electoral, sabemos movilizar a nuestra militancia y después de perder en dos 
ocasiones consecutivas las elecciones presidenciales, tenemos claro que divididos somos vulnerables, pero que 
unidos tenemos todas las posibilidades de ganar, coinciden la presidenta nacional, Beatriz Paredes, los 
coordinadores en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, y en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, así como los 
gobernadores y líderes de sectores y organizaciones. 

Lo anterior, a pesar de que muchos de los gobernantes del tricolor sean señalados por actos de corrupción o 
ineficiencia y que en los sectores y organizaciones las decisiones sean invariablemente verticales. 
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Nuestros candidatos no hacen campañas de amarguras, asegura 

El PRI ganará en Sinaloa porque la entidad tiene memoria 
histórica: Paredes 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 15 

La presidenta nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes, afirmó que el tricolor 
ganará las elecciones en Sinaloa porque esta entidad tiene memoria histórica, y los candidatos priístas llevan a 
cabo campañas con propuestas y no de amarguras o destrucción. El PRI, dijo la dirigente ante maestros y 
campesinos, ha ganado las recientes elecciones en Sinaloa de manera verdaderamente abrumadora. Tenemos 
organización, representatividad y candidatos con propuesta. Por ello, no se den por sorprendidos cuando el 4 de 
julio estemos levantando con alegría las banderas verdes por la victoria, aseguró Paredes. 

 
 

Los hechos, al instalarse consejo para definir las bases de una elección interna 

Detenidos, 11 priístas durante una riña en Ecatepec 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 26 

Ecatepec. Méx., 12 de junio. Al menos 11 militantes detenidos y varios golpeados fue el saldo de una riña entre 
priístas en la que se involucraron diputados locales, funcionarios de la alcaldía y delegados, cuando se instalaba el 
consejo político municipal que definiría las bases de la elección de dirigentes. Varios participantes dijeron que a 
convocatoria de la segunda regidora Norma Ponce, también secretaria del comité municipal, desde las 10 de la 
mañana del sábado comenzaron a llegar los 265 delegados que instalarían el consejo político del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). La reyerta inició cuando algunos delegados reprocharon a Ponce la presencia 
de servidores públicos de la alcaldía en la conducción del acto, entre ellos los directores de Seguridad Pública, 
Educación, Protección Civil y el secretario del ayuntamiento, José Luis Flores, Alejandro Albarrán, José Eduardo 
Martínez e Indalecio Ríos Velázquez, respectivamente. 

Discusiones aisladas llevaron al enfrentamiento en el que participó un grupo de golpeadores ajeno al partido, dijo 
la delegada Marisela López Escobar, quien acusó al gobierno de Eruviel Ávila Villegas de intentar imponer como 
dirigente al titular de Seguridad Pública, José Luis Flores, o al secretario técnico de la alcaldía, Erasto Martínez. Al 
menos 100 policías municipales que ingresaron al edificio del PRI para calmar los ánimos hicieron las 11 
detenciones, y en ese momento el director de Seguridad Pública se abalanzó a golpes y puntapiés contra Paula 
Martínez Ocampo, esposa del consejero José Sánchez, denunciaron militantes. 
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Uno de los funcionarios locales dijo que la riña comenzó cuando militantes con credenciales del Distrito Federal 
irrumpieron en la sesión, y aseguró que en el consejo no sólo hay servidores públicos sino ex alcaldes y diputados 
locales. Durante más de cuatro horas los inconformes ocuparon la sede priísta para exigir la liberación de sus 
compañeros; sólo cuando se retiraron se instaló la sesión, pero hacia las 19 horas los 11 militantes seguían 
detenidos. 

 
 

La medida tomada por PRD, PT y Convergencia, en desacato al fallo del TEPJF 

La coalición en Quintana Roo no sustituirá a Gregorio Sánchez 

Respaldar a su abanderado, la estrategia 

Dirigentes locales estudian llevar el caso a la CIDH 

ROBERTO GARDUÑO Y HUGO MARTOCCIA 
Reportero y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 26 

La coalición Todos Unidos por Quintana Roo anunciará mañana que nadie sustituirá a Gregorio Sánchez Martínez 
en la candidatura al gobierno del estado, desacatando la resolución dictada el viernes por el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la cual emplaza al PRD-PT y Convergencia a nombrar un nuevo 
abanderado en un plazo de 48 horas. Será hasta mañana cuando los tres partidos den a conocer su determinación 
porque el Instituto Electoral de Quintana Roo acordó ayer por la noche emplazarlos a nombrar a un nuevo 
candidato. Ante la orden del TEPJF, que demanda eliminar del proceso cualquier referencia a Sánchez y promover 
a otro abanderado porque si no se acata esa determinación se borrará de las boletas electorales el logo de la 
coalición, el PRD-PT y Convergencia apostarán por cuestionar la validez del proceso del 4 de julio con una 
estrategia que denuncie atropellos promovidos desde el gobierno federal contra la izquierda. Miguel Barbosa, líder 
nacional de Nueva Izquierda, confirmó que tras un acucioso análisis jurídico del ordenamiento del TEPJF, y al 
comprobarse que las autoridades electorales violaron hasta las normas internacionales, mañana, una vez que se 
haya reunido los dirigentes de los partidos, se anunciará que no habrá otro candidato. 

Ninguna alternativa 

“El PRD ha valorado la decisión del tribunal y estudia si continúa en la contienda con otro abanderado, esa será la 
definición. El TEPJF y sus resoluciones, que son definitivas, modificó sus criterios para juzgar casos similares 
como en la capital de Aguascalientes, sin valorar que la ley no distingue y sólo se aplica en toda su extensión 
cuando hay proceso. “En el PRD no tenemos a nadie que pueda representar una alternativa para el proceso del 4 
de julio, si no es Greg no hay otro.” 

–¿No provocaría un efecto bumerán enfrentar el proceso del 4 de julio sin candidato? –se le inquirió. 
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–Por eso debemos asumir una posición digna y sopesada con nuestra ideología. Será una estrategia político-
electoral, porque estamos seguros que después del 4 de julio Gregorio Sánchez saldrá en libertad, y eso va a 
generar movimiento y renuncias en el gabinete federal; esperamos hasta la salida del procurador general de la 
República. 

Por su parte, Emilio Ulloa Pérez, delegado de Convergencia en Quintana Roo, coincidió –por separado– con 
Barbosa: lo que haríamos es no registrar a un candidato y de manera simbólica mantener el respaldo a Sánchez, 
porque cambiarlo no abonaría al proceso comicial. Lo correcto es no ir por un nuevo candidato. A estas alturas, a 
20 días de la elección sería poco serio buscar un relevo; estaríamos hablando de lo que significaría en gastos y la 
propaganda de los partidos. 

–No obstante la orden es que se nombre a otro candidato –se le insistió. 

–Imagínate con un nuevo candidato lo que significaría en gastos, el problema es que el TEPJF nunca lo especificó, 
nos está maniatando técnicamente, estamos en una condición de indefensión. Imaginemos: el candidato entrará a 
un proceso de 18 días; lo correcto es mantenernos y no registrar un candidato. Y hasta ahora se revisa si esta 
situación de no registrarlo provocaría un problema político de relevancia. 

–Aun así, ¿se barajan nombres de probables sustitutos de Sánchez? –se le insistió. 

–Hasta donde entiendo los partidos políticos nacionales se van a reunir mañana para emitir una postura y no se 
debe enrarecer el ambiente zopiloteando la imagen de Greg. 

En Cancún, las dirigencias locales de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia 
proyectan denunciar ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) la suspensión de los 
derechos políticos de Greg Sánchez, a fin de mantenerlo como candidato a la gubernatura. En conferencia de 
prensa, los dirigentes comentaron que plantearán a las cúpulas nacionales acudir a la CIDH y otras instancias para 
demostrar que fue una decisión arbitraria. El perredista Emiliano Ramos y el petista Hernán Villatoro 
consideraron factible buscar en organismos internacionales una vía jurídica para salvaguardar la candidatura, 
mientras el convergente Rubén Darío Rodríguez dijo que su partido mantendrá la postulación de Sánchez 
independientemente de si hay litigio. 

A su vez Gerardo Mora, coordinador de campaña de Sánchez, dijo esperar que en los próximos días inicie una 
ofensiva oficial contra los candidatos de la coalición en los municipios de Cancún, Tulum, Felipe Carrillo Puerto y 
José María Morelos, que es donde tienen posibilidades de ganar. 

Sánchez está preso en el penal de El Rincón, Nayarit, por cargos de lavado de dinero y vínculos con el crimen 
organizado. 
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En riesgo de que 300 mil militantes del sol azteca en el DF queden fuera del partido, dice 

Excluyente, el proceso de afiliación del PRD, denuncia 
Armando Quintero 

Advierte que la forma de registro favorece a las organizaciones, no a los individuos 

GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 32 

El proceso de afiliación gota a gota que lleva a cabo el PRD está excluyendo a cientos de militantes, denunció 
Armando Quintero Martínez, líder de la corriente Unidad y Renovación (Unyr), por lo que advirtió que no 
permitirán el rasuramiento del padrón. 

Puntualizó que la meta debería ser crecer y reordenar el padrón del partido, no excluir. 

Entrevistado antes de que comenzara una reunión con integrantes de la corriente en la delegación Iztacalco, el ex 
presidente del PRD-DF alertó que esto generará la polarización del partido, porque se están excluyendo a decenas 
y decenas de militantes que, obviamente, van a defender sus derechos ante la comisión de vigilancia y de ser 
necesario, en el instituto y tribunal electorales del Distrito Federal. 

Quintero Martínez recordó que a los módulos de afiliación están llegando por grupos, no de manera individual, 
desde las tres, cuatro de la mañana, y sólo se tiene capacidad para registrar a 50 personas al día, en algunos a 80. 

Me imagino a personalidades como el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador, o Marcelo 
Ebrard que quieran reinscribirse y no puedan, porque al módulo al que van llegó una organización a las 5 de la 
mañana, ejemplificó. 

Señaló que en el DF hay una afiliación de alrededor de un millón de militantes, con este método se podrán 
registrar máximo a 700 mil, con qué calidad política y jurídica les va a decir la dirección nacional a los 300 mil 
restantes que ya no son del PRD. 

El dirigente perredista remarcó que ante estos hechos el sol azteca debe corregir el proceso y abrirlo a todos los 
que quieran, con algún mecanismo de control, porque de otra manera quienes no pertenecen a una organización 
quedarán excluidos. Además, se debe revisar el calendario de afiliación y electoral. 

Armando Quintero aclaró que no es un asunto de oposición ciega, porque es una iniciativa de la dirigencia 
nacional, sino el cuestionamiento a un procedimiento que paso a paso ha venido demostrando sus inconsistencias. 
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Aspirante al gobierno de Durango, sin dinero 
SAÚL MALDONADO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 27 

Durango, Dgo. Gabino Martínez, candidato a gobernador de Durango por el Partido del Trabajo, se quejó de que la 
dirigencia estatal únicamente le entregó 50 mil pesos para hacer proselitismo y que el dinero sólo le alcanzó para 
hacer volantes y entregarlos personalmente en los municipios de Durango, Gómez Palacio y Lerdo. En cambio, 
Alejandro González Yánez, candidato del PT a la alcaldía de Durango, realiza actos multitudinarios donde ha 
llevado artistas locales y rifado tres automóviles, televisores de pantallas planas, refrigeradores y hornos de 
microondas, entre otros artículos. 

 

Plan empresarial de candidato en Veracruz 
LUZ MARÍA RIVERA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 27 

Boca del Río, Ver. El candidato de la alianza Veracruz para adelante, Javier Duarte de Ochoa, encabezó un foro 
que reunió a pequeños y medianos empresarios de la entidad, ante quienes prometió un estado de clase mundial. 
En la reunión, el priísta escuchó los planteamientos de los asistentes, como el de Sandra Vázquez, titular de la 
Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias, quien pidió la creación de un organismo exportador de productos 
veracruzanos. 

 

La impunidad nos está dirigiendo hacia el Estado fallido, sostiene el periodista y escritor 

Hay aspirantes a la Presidencia que no son los más capaces: 
Rafael Loret de Mola 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 8 

Los aspirantes la Presidencia de la República en 2012 no son los más capaces. Resulta peligroso que su 
mediocridad se proyecte hacia el futuro, sostiene Rafael Loret de Mola, autor de 2012: la sucesión. De las 
escenografías criminales a las alianzas turbias, libro de la Editorial Océano. Al enrarecimiento político, las 
historias de impunidad y violencia en las esferas del poder en México, el autor suma una crítica mordaz al 
oportunismo de Televisa y Tv Azteca que, mediante una alianza antinatural, presionan al poder político a cambio 
de multimillonarias concesiones.  
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“Ahora nos vienen a decir: ‘Somos los miembros de grandes cúpulas informativas los que queremos hacer política’, 
y parece que el chantaje les funcionó con lo de la fibra óptica, y si vamos a ir de chantaje en chantaje, el país 
acabará en un escenario profundamente turbulento”. Refiere que desde el poder se han cometido delitos que 
permanecen impunes desde hace 500 años: desde la esposa de Hernán Cortés hasta Ramón Martín Huerta y la 
caída del avión de Juan Camilo Mouriño. 

La impunidad nos está dirigiendo hacia el Estado fallido; las fuentes del poder están ampliando sus escenarios, 
porque saben que nunca serán debidamente perseguidas. La sospecha es que las autorías intelectuales de distintos 
homicidios llegan a la residencia oficial de Los Pinos. Desde el homicidio del cardenal Juan Jesús Posadas 
Ocampo y el de Luis Donaldo Colosio, ¡también se llegó a la misma conclusión! Es decir, la fuente primigenia se 
dio en Los Pinos, tanto con Carlos Salinas de Gortari como ahora. 

–Ernesto Zedillo facilitó la alternancia con el PAN. ¿Ahora Felipe Calderón abre la puerta de retorno al PRI? 

–Cuando ves el escenario para 2012 es evidente que la estructura del panismo en el poder marcha a la saga y está 
posibilitando el regreso del PRI. Hasta 1994 con Colosio nos percatábamos que por tradición al candidato del PRI 
se le reverenciaba como el gran tlatoani, y en el escenario actual de ver a Enrique Peña Nieto con el ropaje de 
futuro presidente el esquema se repite. Estamos desandando todo lo que pudiera haberse avanzado respecto de la 
democracia, porque la alternancia como consolidación de la democracia fue una farsa. Se nos mintió. 

El posible retorno del PRI al poder en 2012 revela que no evolucionó cuando tuvo oportunidad de ser partido de 
oposición. Sigue apostando al regreso al esquema anterior; no apuesta por una nueva estructura partidista que 
modifique las condiciones de la democracia abierta. 

–¿El escenario priísta se modificaría con Enrique Peña Nieto? 

–Creo que Peña Nieto no sería candidato del PRI por dos cuestiones superiores a nuestra capacidad de asombro. 
Primero una catástrofe política dentro del PRI que le impidiera mantener esa ventaja, y la otra, que no me gusta 
mencionar siquiera, es la posibilidad de un magnicidio, como en 1994. 

–Peña Nieto como producto de compromisos, ¿podría ser el gobernante que requiere el país? 

–A varios actores políticos les pregunté si pensaban que los mejores hombres y mujeres estaban en el sector 
público, y todos me dieron que no. Por ejemplo, en el PAN lo que hay es una gran mezquindad para reconocer los 
valores de una mujer que destaca, como Josefina Vázquez Mota, para contender por la candidatura a la 
Presidencia. En ese partido el círculo machista la ha ido segregando. 

–Mediocridad en la esfera del poder político como signo distintivo –se le insiste. 

–Cuando hablas con Peña Nieto o los que pueden ser los caballos negros en el proceso, lo primero que manifiestan 
es que no hay un proyecto definido a futuro. En este sentido, los que más sentido tienen, son los que están más 
lejos de obtener candidaturas; es el caso de Marcelo Ebrard, que me parece que tiene el proyecto más elaborado, o 
Manlio Fabio Beltrones, quien es el que más conoce el sistema, mucho más de lo que lo puede conocer Peña. 
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–Leopoldo Gómez, vicepresidente de Televisa, coloca a su empresa como ejemplo de servicio social ¿Es así? 

–No creo en esa postura. Si tenía yo alguna sospecha sobre esa respuesta, los acontecimientos recientes me la 
confirman: Iniciativa México es la exaltación de un poder fáctico, de un poder real, y dicen ‘aquí estamos’, y si nos 
parecen dudosas las alianzas electorales en el país, cómo nos pueden parecer una alianza anti-natura como la de 
Televisa y Tv Azteca, y a los pocos días de que se produce la exaltación de Iniciativa México nos encontramos con 
que a Televisa le han dado exclusividad para manejar la fibra óptica. Parece que hay un resultado evidente del 
chantaje que marca Iniciativa México. Entonces eso significa que los medios masivos de comunicación, con 
Televisa y Tv Azteca se colocan como puntas de lanza de los intereses que van a normar la campaña electoral de 
2012 y esto es peligrosísimo para el país. 

–Usted señala a Calderón como un presidente ilegítimo. 

–Hay un enorme vacío de poder en la vida pública del país; no se quiere tener a un presidente demócrata, sino a 
un elemento títere que pueda ser manejado al libre interés de los corporativos; eso es lo más peligroso, como ha 
resultado hasta ahora. Esto es parte del escenario oligárquico que se opone permanentemente al ideal 
democrático. 

 
 
 
 

Pide que no se dé carpetazo al asunto 

Molinar y Bours deben ser enjuiciados: AMLO 
ELIO HENRÍQUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 17 

San Cristóbal de las Casas, Chis., 12 de junio. El ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador afirmó 
que el secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Francisco Molinar Horcasitas, y el ex gobernador de 
Sonora, Eduardo Bours Castelo, deben ser enjuiciados y castigados por la muerte de 49 niños ocurrida en la 
guardería ABC hace un año. A este asunto no se le debe dar carpetazo, subrayó, y añadió: Si no se hace justicia va a 
quedar un ambiente de insatisfacción, de farsa, que va a terminar de confirmar que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación no es más que un instrumento al servicio de la mafia del poder, dijo a la prensa. Es una prueba más 
para el sistema de impartición de justicia en México porque se trata de dos personajes de la mafia del poder, ya 
que Molinar Horcasitas, director del Instituto Mexicano del Seguro Social cuando ocurrió la tragedia, es socio de 
(Felipe) Calderón; son cómplices y actuaron de manera conjunta cuando el fraude electoral de 2006. Tengo 
pruebas de lo que estoy diciendo, y en el caso de Bours siempre ha estado inmiscuido en asuntos de la 
delincuencia de cuello blanco, aseveró. 
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De este último, quien fue presidente del Consejo Coordinador Empresarial, sostuvo que “fue el encargado de 
recaudar los fondos del PRI cuando la campaña presidencial de (Francisco) Labastida a la Presidencia en 2000, 
cuando el Pemexgate, y es protegido por Elba Esther Gordillo, la cacique sindical”. Agregó: Que no vaya a salir la 
Corte con una recomendación declarando culpables sin efectos vinculatorios, como sucedió en el caso de Ulises 
Ruiz en Oaxaca. La Corte tiene que actuar de oficio y presentar la denuncia ante la Procuraduría General de la 
República. Nada de que emitió una recomendación y a ver quién presenta la denuncia. 

En su segundo día de gira por Chiapas el ex jefe de Gobierno del DF encabezó en San Cristóbal de las Casas una 
reunión de evaluación a la que asistieron más de mil simpatizantes de municipios de los Altos de Chiapas. En su 
mensaje dijo que el estallido social en el país es el resultado de que 30 potentados, por su codicia, han acaparado 
todo y no hay atención al pueblo, a los jóvenes que no tienen posibilidades de trabajo y estudio; por eso hay un 
estallido social, de odio, inconformidad, resentimiento. 

 
 
 
 

Salinas, entreguista en el TLCAN, confirma legislador 
estadunidense 
ENRIQUE MÉNDEZ, ENVIADO 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 5 

Campeche, Camp., 12 de junio. El representante demócrata por Arizona Ed Pastor dijo hoy a un grupo de 
legisladores mexicanos, luego de que éstos pidieron matizar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte 
(TLCAN), que el ex presidente Carlos Salinas de Gortari entregó a México en las negociaciones del acuerdo. El 
congresista estadunidense, revelaron los legisladores que conversaron con él, recordó que viajó a México durante 
los intercambios del capítulo agropecuario del TLCAN. 

“Nos dijo: ‘yo vine a ver y no estaban defendiendo a sus productores mexicanos, y yo me dije: se los va a llevar la 
chingada’”, expusieron. 

–¿Con esas palabras? –se les preguntó. 

–Y otras más duras sobre el entreguismo de Salinas –respondieron los legisladores. 

Esta mañana, durante la sesión Economía y comercio; el TLCAN, presente y futuro. Hacia una consolidación de 
América del Norte como región competitiva, congresistas demócratas y republicanos se opusieron a una 
readecuación del acuerdo comercial. Legisladores mexicanos revelaron que la presidenta de la Comisión de 
Relaciones Exteriores del Senado, Rosario Green Macías, propuso además constituir un fondo compensatorio de 
inversión para las zonas de menor desarrollo en el país, que son a su vez las de mayor expulsión de 
indocumentados hacia Estados Unidos. 
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La ex canciller ejemplificó con el fondo que la Unión Europea integró para respaldar a países como Grecia, España 
y Portugal, con objeto de impulsar un crecimiento equilibrado entre las naciones unificadas comercialmente. El 
senador Carlos Jiménez Macías refirió que él propuso constituir una comisión mixta de ambas delegaciones para 
revisar la necesidad de que el Congreso estadunidense dé una salida a los conflictos por el bloqueo a los 
transportistas mexicanos y el veto a las importaciones de camarón. 

“Creo que hemos sacudido más la conciencia de la delegación norteamericana respecto de la necesidad no de 
revisar, porque les aterra esa palabra, sino de evaluar el TLCAN”, declaró. El senador panista Luis Alberto 
Villarreal, copresidente de la delegación mexicana, dijo que en la reunión se resaltó que si bien algunos sectores de 
ambos países han sido los grandes ganadores del TLCAN, hay otros que ni ganancias han tenido. Por ello se 
insistió en buscar que se modifique el tratado o, al menos, matizarlo para que tenga más beneficios para los dos 
países. 

 
 
 

Cumple hoy 15 años de haber sido nombrado dirigente de la arquidiócesis de México 

Rivera, el cardenal de las elites política y económica: analistas 

Polémico y rijoso, se siente más cómodo hablando de política que de Dios, señalan 

CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de junio de 2010, p. 33 

Sus críticos le endilgan que está más ligado a las elites políticas y económicas, así como a los sectores más 
conservadores del país, que al acompañamiento de los pobres. Algunos analistas lo describen como personaje que 
se siente más cómodo hablando de política que de Dios. Hoy, el cardenal Norberto Rivera Carrera cumple 15 años 
de haber sido nombrado dirigente de la arquidiócesis de México, la más grande y poblada del mundo. Para sus 
seguidores, defensores y simpatizantes, el prelado ha sabido tomar las riendas de una complicada demarcación 
religiosa y la ha administrado bien. Elogian su sentido de organización económica y pastoral. Le reconocen haber 
emprendido una restructuración que dio más facultades a las ocho vicarías de la arquidiócesis y más 
independencia a los obispos auxiliares. También le encomian su desempeño al encabezar y organizar el sexto 
Encuentro Mundial de las Familias y su defensa de la institución y la vida desde la concepción hasta la muerte 
natural, lo cual ha sido criticado por otros sectores. 

Polémico desde que asumió el cargo, en tres lustros ha enfrentado varios escándalos: tres demandas en Estados 
Unidos por encubrir al sacerdote pederasta Nicolás Aguilar, el cierre de la Catedral Metropolitana y la ruptura con 
los medios de comunicación, luego de que llamó prostitutos y prostitutas de la información a los periodistas. 
También enfrentó denuncias del extinto Partido Socialdemócrata, que lo acusó de violar la ley de culto público al 
criticar a institutos que defendían el aborto, la eutanasia y los matrimonios entre homosexuales. 
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Sucedió en el cargo al cardenal Ernesto Corripio Ahumada, quien detentó la autoridad durante 18 años. Fue 
designado por Juan Pablo II arzobispo primado de México el 13 de junio de 1995 y asumió la encomienda poco 
más de un mes después –el 26 de julio de 1995– en la Basílica de Guadalupe, convirtiéndose en el 34 arzobispo de 
la ciudad de México. 

De acuerdo con expertos en la materia, Rivera Carrera no estaba entre los candidatos idóneos a dicho 
nombramiento. Entonces se mencionaba a Javier Lozano Barragán, Sergio Obeso (emérito) y Luis Reynoso. 

De acuerdo con Bernardo Barrranco, su cercanía con Girolamo Prigione, entonces nuncio apostólico en México, y 
Marcial Maciel, fundador de la Legión de Cristo, lo encumbró en la arquidiócesis. Pero también Angelo Sodano y 
su mentor, el fallecido arzobispo emérito de Durango Antonio López Aviña, posibilitaron su meteórica carrera 
eclesial, pues de ser un obispo de bajo perfil en Tehuacán, Puebla, sólo tres años después de haber sido nombrado 
arzobispo fue designado cardenal, y se dice que en la última elección papal algunos sectores lo mencionaban como 
posible candidato. 

Manuel Canto Chac, profesor e investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco y especialista 
en análisis de instituciones religiosas, coincide en que la relación con Prigione fue uno de los factores que lo 
catapultaron a la arquidiócesis, pero también por haber sido instrumento útil a la jerarquía romana y prestarse 
para cerrar el Seminario Regional del Sureste, que era manejado por obispos y religiosos progresistas. 

El día de su nombramiento como arzobispo primado, Rivera Carrera aseguró que la Iglesia debía servir a los 
menos favorecidos, sobre todo en el Distrito Federal. No obstante, tres lustros después, para sus críticos es claro 
que ha sido un ministro de los poderosos, de los hombres del poder y el dinero. Canto Chac asegura que no se le 
conocen acciones en favor de los sectores populares. 

Una fecha difícil para el prelado fue el 20 de septiembre de 2006, cuando la Red de Sobrevivientes de Víctimas de 
Abuso Sexual por Sacerdotes informó que en la Corte Superior de California, Estados Unidos, Joaquín Aguilar 
había entablado una demanda civil contra Rivera Carrera y Roger Mahony por haber tolerado abusos sexuales 
cometidos en su contra por el sacerdote Nicolás Aguilar. 

La querella fue desechada porque no había jurisdicción. 

Cuatro días después estuvo a punto de arrepentirse de enfrentar a la prensa, pero por la gravedad de la acusación 
finalmente lo hizo al concluir una misa dominical. En la sacristía de la Catedral Metropolitana emitió un mensaje 
al pueblo de Dios. Serio, tembloroso y sudando copiosamente, Rivera Carrera negó haber encubierto a Aguilar 
Rivera, a quien pidió se entregara a la justicia. Años antes optó por cambiarlo de adscripción y lo envió a la 
arquidiócesis de Los Ángeles. 

Ese día, Rivera Carrera emitió lineamientos por vez primera para evitar abusos sexuales de sacerdotes contra 
niños. 

Más de un año después cerró la Catedral Metropolitana, porque no había condiciones para el ejercicio de la 
libertad de culto. En 2007, de acuerdo con la arquidiócesis, en 32 ocasiones grupos simpatizantes del PRD 
agredieron el recinto. 
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El 18 de noviembre de ese año se realizaba en la explanada del Zócalo la tercera asamblea de la Convención 
Nacional Democrática, encabezada por Andrés Manuel López Obrador. De pronto las campanas de Catedral 
comenzaron a tañer más de 12 minutos. Ello provocó el enojo de los perredistas, quienes irrumpieron en el templo 
y acusaron a Rivera Carrera de pretender boicotear el acto. Esa noche la arquidiócesis anunció el cierre del recinto, 
que permaneció así cinco días. El 23 de diciembre de ese año, la arquidiócesis anunció que suspendía las 
entrevistas que cada domingo, al terminar la misa, ofrecía el cardenal, medida que se mantiene hasta la fecha. 

Días antes, en una misa para reclusas en el penal de Santa Martha Acatitla, Rivera Carrera había asegurado que 
afuera del reclusorio había verdaderos prostitutos y prostitutas de la comunicación, que deshacen la fama de los 
demás. Lo dicho fue en relación con los señalamientos por encubrimiento. Pese a esos desencuentros con los 
medios de información, Rivera Carrera fue pionero en el uso de éstos para realzar su imagen. Héctor Fernández 
Rousselon, vinculado con la Legión de Cristo, se encargó de la relación del arzobispado con los comunicadores. A 
partir de 2002, los legionarios dejaron ese encargo. 

Una de sus primeras acciones al frente de la arquidiócesis fue montar un sofisticado aparato de prensa, lo que hace 
15 años era novedoso. La legión lo asesoró, le diseñó un aparato de prensa pendiente de la coyuntura, del 
acontecer nacional y del mundo para así posicionarlo en los más altos niveles de la vida económica y mediática del 
país, comenta Barranco. En octubre de 1996 el arzobispo desató polémica, pues aseguró que sólo daría 
información a los periodistas que comulgaran con sus ideas, lo cual costó más crítica en diversos medios. Un año 
después, luego de que La Jornada reveló los abusos sexuales de Marcial Maciel, Rivera Carrera perdió los estribos 
e increpó públicamente al reportero que sacó los hechos a la luz pública. Son totalmente falsos, son inventos y tú 
nos debes platicar cuánto te pagaron, expresó. 

Al cardenal también se le ha imputado tener un excesivo interés por los aspectos financieros. También en ese 
sentido se le acusó de haber “mercantilizado la cuarta visita del papa Juan Pablo II a México, por el alto costo de 
las acreditaciones y la participación de diversas empresas para financiar su estancia, entre ellas una de frituras que 
promocionaba estampitas del pontífice. Pero lo más polémico fue su enfrentamiento en 1996 con el entonces abad 
de la Basílica de Guadalupe, el extinto Guillermo Schulenburg. El arzobispo ventiló en los medios un presunto mal 
uso de los recursos que ingresaban a la Basílica, que se estimaban en esa época en 30 millones de dólares al año. 
De ese enfrentamiento salió victorioso Rivera Carrera. El abad dejó el cargo y la arquidiócesis manejó las 
recaudaciones del templo. Posteriormente la CEM entró en escena y desde entonces los ingresos se comparten. En 
meses recientes los temas del cardenal han sido nuevamente la pederastia clerical, tras la difusión de diversos 
casos en Europa. También su crítica a los matrimonios gays y a la posibilidad de que esas parejas adopten niños, 
su defensa de la familia y el aborto. 

En la misa crismal del 2 de abril pasado, con el peso de ser señalado como encubridor de un sacerdote pederasta, 
Rivera Carrera hizo una dura crítica a los clérigos criminales que enlodan a la Iglesia y nuevamente giró 
instrucciones para prevenir y detectar dichos actos, que reconoció han sumergido a la Iglesia en una dolorosa y 
vergonzosa crisis. En cuanto al aborto, la defensa de la vida emprendida por la arquidiócesis tomó auge con la 
aprobación de las reformas en el Distrito Federal para despenalizar la interrupción del embarazo antes de las 12 
semanas de gestación, en 2007. Sobre ello, el prelado manifestó en una ocasión: Apoyen a la mujer embarazada 
para que supere la difícil tentación de eliminar la nueva vida que comienza en su seno. Sobre las bodas entre 
personas del mismo sexo, aprobadas en el Distrito Federal el año pasado, el cardenal ha manifestado su rechazo 
llamando ley inmoral a la que garantizó esas uniones y ha resaltado que el matrimonio es sólo entre hombre y 
mujer. Sobre la familia, la arquidiócesis ha defendido el modelo familiar nuclear, la convencional. 
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El Despertar 

Desde abajo y desde lo profundo 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Es difícil que las elites inicien el proceso de cambio a pesar de que es necesario y urgente. La nación y las elites con 
ella se desplazan hacia una peligrosa ruptura. A pesar también de que la modernización beneficiaría a las elites a 
mediano y a corto plazo porque serían ellas los que pudieran disfrutar de un nuevo crecimiento por tener los 
recursos y la preparación en una escala mayor al resto de la población. Pero las elites están cristalizadas, 
predomina en ellas el egoísmo y la miopía. En esta coyuntura los cambios sólo pueden venir de la conciencia, la 
inconformidad y la organización política de sectores muy amplios de la población: desde abajo y de lo profundo, de 
las clases medias y los sectores populares más afectados por la decadencia y también por supuesto de una enorme 
falange de empresarios e intelectuales. 

Es probable que algunos de mis lectores no confíen en que eso sea posible. Pablo González Casanova en La 
democracia en México, en 1964, afirmaba que una masa mayoritaria esperaba inerte las decisiones que se 
tomaban desde arriba. Jorge Ibargüengoitia, a principios de los 80, decía que la corrupción del PRI estaba 
vinculada a la de las grandes masas. Desde entonces se ha operado una revolución cultural silenciosa. Poco a poco 
la inconformidad se ha extendido. La gente entiende que no puede haber cambios en la destructiva política 
económica sin una alternancia en el poder. 

Pero no podemos hacernos ilusiones: sin organización, las masas quedarán atrapadas con la compra y coacción de 
voto, manipuladas por la televisión. ¡Seamos optimistas! está surgiendo una organización capaz de ser la 
vanguardia del cambio. Andrés Manuel López Obrador encabeza un movimiento que crece en todo el país, aunque 
se le ignore en los informativos. 

Al iniciar junio tiene grupos organizados en 2200 municipios del país y en 8 mil secciones territoriales. La 
organización suma por lo menos 10 millones de mexicanos. 

Como dice Lorenzo Meyer, los obstáculos que enfrentamos son formidables: el duopolio televisivo, el PRI 
reciclado y el PAN proclive a asociarse con las peores causas y, sobre todo, la oligarquía. Cierto, la empresa parece 
descomunal, pero es la única opción en el horizonte político. Su presencia se impondrá. Se logrará romper la dura 
costra de la conspiración del silencio. En ninguna sociedad podría ocultarse indefinidamente fenómeno semejante. 

jaorpin@yahoo.com.mx 
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Dan revés a Supervía

Matan a hijo de joan SebaStian

Juan Sebastián Figueroa, hijo de Joan Sebastian, fue asesinado 
ayer en Cuernavaca por un cadenero de la discoteca The Grand 
Hotel en una trifulca. El joven era hermano de Trigo Figueroa, 
quien fue asesinado en 2006. Gente! 1

      OZZY 
OsBOurNE

su vida, una ruleta rusa

$ 15.00

180 páginas, 
11 secciones

Año 17
Número 6,017

Domingo

13 de Junio 
del 2010
México, D.F. 

La Supervía Poniente enca-
ra batallas legales en varios 
frentes.

El 7 de mayo, el Séptimo 
Tribunal Colegiado confirmó 
la suspensión provisional otor-
gada a Zacarías Gómez, resi-
dente de un condominio de la 
Colonia Olivar de los Padres.

Poco después, el GDF 
aclaró que el trazo de la vía 
no afectará esa propiedad, si-
no una franja del área común 
vecina al condominio, pero el 
quejoso no se ha desistido.

En otro amparo, promo-
vido por Lucila Velasco Ba-
rragán, el juez decimoquinto 
otorgó una suspensión provi-
sional el 12 de mayo, pero ne-
gó la definitiva el día 28 del 
mismo mes. El juicio sigue en 
curso.

A mediados de mayo,  
HSBC promovió un amparo 
similar al que impulsó Bana-
mex, pero desistió y aceptó la 
indemnización del GDF.

Víctor Fuentes

Acumulan litigios

argentina, 
sin tango
Argentina puso en marcha 
su esperanza mundialista con 
un gol de palomita de Heinze, 
que derribó a las Águilas de 
Nigeria. La albiceleste, sin 
embargo, es segunda de su 
grupo por la victoria, 2-0, de 
Corea del Sur sobre Grecia.

En tanto, en el primer 
partido del Grupo C, el 
arquero de Inglaterra regaló  
el gol del empate a EU.

d Ahuyenta el crimen
a pacientes de centros
de rehabilitación;
prefieren irse a casa

REFORMA / Staff

CHIHUAHUA.- Aunque bus-
quen dejar las drogas y se refu-
gien en centros de rehabilitación, 
los adictos no escapan de las ga-
rras del narco en esta capital ni en 
Ciudad Juárez.

De acuerdo con testimonios 
de los mismos internos y sus fa-
miliares, así como de directivos 
de los centros de ayuda, cientos 
de personas han tenido que de-
jar sus terapias ante las amena-
zas y ataques de grupos crimina-
les que han puesto la mira en es-
tos lugares para reclutar gente o 
acabar con sus rivales.

Este acoso también provo-
ca psicosis entre los internos aje-
nos al crimen organizado, quienes 
ahora optan por tratamientos de 
abstinencia en casa sin apoyo es-
pecializado.

Familiares de adictos y direc-
tivos de los centros de apoyo se-
ñalan que temen que miembros 
de bandas criminales se internen 
en busca de refugio o rehabili-
tación y sus adversarios puedan 
confundir a todos los pacientes, 

“agarrando parejo” en ejecucio-
nes masivas.

Este miedo persiste a pesar 
de que, en algunas ocasiones, han 
separado a sus víctimas antes de 
asesinarlas.

Tan sólo en los últimos nueve 
meses, al menos 61 personas que 
eran tratadas en diferentes cen-
tros de adicciones en estas dos 
ciudades han sido ejecutadas por 
bandas de sicarios.

El caso más reciente –el sex-
to desde 2008– tuvo lugar el vier-
nes en esta Ciudad, cuando un 
comando armado llegó al Centro 
Cristiano Fe y Vida, separó a 19 
internos y los fusiló.

“No es justo. Los que quere-
mos salir del infierno de las dro-
gas entramos al infierno de los 
centros de rehabilitación, donde 
no nos permiten alejarnos de este 
mal”, señaló Ernesto, quien lleva 
tres años limpio y dirige un cen-
tro para adicciones.

Asegura que muchos de es-

tos lugares son utilizados por 
“Los Aztecas” (del Cártel de Juá-
rez) o “Los Mexicles” (del cár-
tel de “El Chapo”) para reclutar 
gente, y una negativa puede cos-
tar la vida.

“Yo fui ‘azteca’ y me alejé de la 
pandilla. Me hice líder de mi cen-
tro de rehabilitación y llevaba un 
año de director, pero me alcan-
zó el pasado y me llamaron ‘Los 
Mexicles’ para decirme que nos 
iban a cargar, pero alcanzamos a 
huir”, relató.

Ante esta situación, ha dis-
minuido el número de personas 
atendidas en los centros de reha-
bilitación y muchos se desintoxi-
can en su casa.

“Mi hijo y más de 100 inter-
nos de un centro de rehabilita-
ción cristiano de la Colonia San 
Jorge se amotinaron para poder 
huir porque ‘La Línea’ (del Cár-
tel de Juárez) les llamó y les di-
jo que los iban a matar por ser 
‘mexicles’”, narró una mujer que 
pidió omitir su nombre.

En las últimas semanas, re-
lataron otros familiares, han sido 
amenazados al menos seis cen-
tros con capacidad para 400 in-
ternos tanto en Chihuahua co-
mo en Ciudad Juárez, por lo que 
muchos pacientes se han refugia-
do en su hogar.

“La advertencia es para todos 
los centros de rehabilitación por-
que en todos hay ‘mexicles’ o ‘az-
tecas’, y van a buscarlos y matar-
los”, dijo la madre de otro joven.

d El temor ante las amenazas del narco se refleja en la baja afluencia en los centros de rehabilitación.

dOtorga juez federal
suspensión definitiva
para impedir que GDF
expropie inmuebles

Víctor Fuentes y Ernesto Osorio

La Supervía de cuota que preten-
de construir el GDF en el ponien-
te de la Ciudad recibió un revés 
por parte de un juez federal.

David Cortés, juez decimo-
cuarto de distrito en materia ad-
ministrativa, otorgó a Banamex 
una suspensión definitiva para 
impedir que el Gobierno capita-
lino se apropie de inmuebles de 
los cuales es fiduciario.

Dichos inmuebles están in-
cluidos en un decreto expropia-
torio del 6 de abril que abarcó 126 
predios para la construcción de la 
Supervía Poniente, que correrá 
de Santa Fe a Luis Cabrera y será 
concesionada a particulares.

El juez notificó el 3 de junio 
la suspensión definitiva, lo que su-
pone que la expropiación no po-
drá ser ejecutada durante el tiem-
po que tarde el juicio contra el de-

creto de abril.
Así, se establece que el banco 

“no sea requerido para desocupar 
los inmuebles afectados por el de-
creto, los que están actualmente 
habitados y por ende, no sea mo-
lestado por autoridad alguna para 
ingresar, ocupar, destruir, modifi-
car o afectar de cualquier forma 
los inmuebles materia del contra-
to de fideicomiso, y no sea solici-
tado el desalojo a los fideicomisa-

rios que los habitan”.
Sin embargo, la consejera ju-

rídica del GDF, Leticia Bonifaz, 
negó en entrevista que la resolu-
ción del juez vaya a detener las 
obras.

Aseguró que han tenido reu-
niones de trabajo con los promo-
ventes del amparo para que co-
nozcan el proyecto y sepan que 
sólo se afectará una pequeña par-
te de su propiedad.

Vota por el peor 
jingle electoral
A ritmo de cumbia o rap  
metalero o copiando el  
“Waka Waka”, candidatos  
pelean por votos.
d participa

ExtrAs DE hoy:

eStadoS

Buscan blindar 
los campus
Ante la ola de violencia 
del País, que también ha 
afectado a estudiantes, 
varias universidades 
reforzaron su vigilancia.
Página 16
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to desde 2008– tuvo lugar el vier-
nes en esta Ciudad, cuando un 
comando armado llegó al Centro 
Cristiano Fe y Vida, separó a 19 
internos y los fusiló.

mos salir del infierno de las dro-
gas entramos al infierno de los 
centros de rehabilitación, donde 
no nos permiten alejarnos de este 
mal”, señaló Ernesto, quien lleva 
tres años limpio y dirige un cen-
tro para adicciones.

Narran adictos y familiares amenazas en Chihuahua

Dejan terapia
por narcoacoso
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Esperan por ABC 
un fallo histórico
Especialistas aseguran 
que la SCJ puede 
sentar un precedente 
si avala el proyecto del 
ministro Arturo Zaldívar.
PáginaS 4 a 9

de Viaje!

Una aventura 
en el desierto
El Parque Nacional Big 

Bend, en Texas, presume 
tener la mayor biodiversidad 

desértica del planeta.
Página 1

toP

Sin glamour 
de Hollywood
No es lo mismo ver 
a tu musa recién 
levantada que verla 
más “producida”.
Página 1

Genera
muertes

el crimen.-
Calderón

REFORMA / Staff

Un día después de que se repor-
tara la semana con el más alto ín-
dice de ejecutados en lo que va 
del sexenio, con 271 asesinados, el 
Presidente de la República y la Se-
cretaría de Gobernación asegura-
ron que los muertos son produc-
to de la guerra entre narcos y no 
de la acción del Gobierno.

Al hacer público un extenso 
documento donde justifica la es-
trategia gubernamental, el Man-
datario Felipe Calderón señaló 
que el detonador de la violencia 
y las muertes en el País es la ac-
ción criminal.

“Más que una ‘guerra del Go-
bierno contra el narcotráfico’, la 
guerra más mortífera que existe 
es la que libran los criminales en-
tre sí (...) En la disputa por el con-
trol de una plaza se producen ho-
micidios especialmente violentos, 
como decapitaciones, torturas o 
ejecuciones colectivas”.

La acción del Gobierno, argu-
menta, es para frenar la violencia.

Gobernación señala en un co-
municado que “la mayor parte de 
las muertes violentas” es resulta-
do del narco.

gente!
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Negocia alianza PRD-Zacatecas 
 
Admite Camacho ventaja tricolor. Interviene el DIA para que Monreal decline en favor de Mejía 
Haro 
 
Claudia Salazar 
 
(13 junio 2010).- Los dirigentes del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA) buscan convencer a la 
familia Monreal de que el PT decline a favor del candidato del PRD, Antonio Mejía Haro, a fin de no perder el 
Gobierno de Zacatecas. Su propuesta es que el candidato David Monreal renuncie a la candidatura, confirmaron 
fuentes del PRD. A cambio, bajarían la guardia en el distrito local y en la Alcaldía de Fresnillo para que sigan con 
el PT, dado que es un territorio donde los Monreal tienen su influencia política. Las negociaciones las llevan el 
coordinador del DIA, Manuel Camacho Solís, y dirigentes de las corrientes de Nueva Izquierda, a la cual pertenece 
el presidente del Partido, Jesús Ortega, y de Foro Nuevo Sol, que encabeza la Gobernadora Amalia García. 
 
El análisis al interior del PRD es que sin el PT, se perdería la elección o habría un resultado muy cerrado con el 
PRI. Sumando los votos de los petistas, la Gubernatura se mantendría para la izquierda y habría una tregua entre 
los grupos del senador Ricardo Monreal y de Amalia García. Sin embargo, en el PT hay resistencias e incluso se 
afirma que es el candidato del partido del Sol Azteca el que debe renunciar en favor del petista. Incluso, este 
domingo han convocado a una marcha de respaldo a David Monreal. "Será para manifestar a nuestro candidato al 
Gobierno del estado nuestro apoyo y solidaridad total por las canalladas de las que ha sido objeto, por parte de los 
gobiernos estatal y federal", señaló Guillermo Huizar, líder del PT. 
 
El coordinador del DIA, Manuel Camacho Solís, manifestó, que la división entre PRD y PT en Zacatecas ha sido un 
espacio aprovechado por el PRI. "Sin esa división la Gubernatura estaría segura para la izquierda, pero a pesar de 
todo espero que seamos capaces de lograr un acuerdo final antes de las elecciones en Zacatecas".  
 
- ¿Buscan que decline el candidato Monreal? 
 
"No anticipo nada. Sí hay conciencia de que esta división de izquierda lo que ha hecho es abrirle la puerta al PRI y 
entonces hay la voluntad de ver si todavía tenemos Zacatecas". 
 
  
  
'Plantan Chivas' a perredista 
  
El club Chivas del Guadalajara le echó a perder la fiesta de cumpleaños a Antonio Mejía Haro, al cancelar sin 
previo aviso un encuentro de sus fuerzas básicas contra el Club Atlas. El juego estaba pactado para el jueves y 
Mejía haro lo había confirmado el martes previo durante una reunión con Jorge Vergara en la ciudad de 
Guadalajara. El plantón de Chivas ocasionó que algunos espontáneos e irritados aficionados quemaran playeras 
con la leyenda de "Mi selección con Antonio Mejía". En un comunicado de prensa el equipo de campaña de Mejía 
lamentó que las Chivas incumplieran con el partido: "El equipo de fuerzas básicas del club Chivas de Guadalajara 
se retiró del Estado, sin conocer las causas". "Salieron del hotel y del estado sin previo aviso, a pesar de que por la 
tarde disputarían un partido con el club Atlas", señaló el comunicado de prensa. 
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Buscan que CIDH revise el caso 'Greg' 
Sergio Caballero 
(13 junio 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- El PRD pretende acudir ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para que 
Gregorio "Greg" Sánchez recupere la candidatura a Gobernador de Quintana Roo. "Seguimos pensando que hay 
posibilidades a través de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos", dijo Emiliano Ramos, presidente 
estatal interino del PRD, durante una rueda de prensa a la que asistieron dirigentes del PT y Convergencia. "No 
nos hemos dado por vencidos en la posibilidad de que Gregorio Sánchez Martínez sea nuestro candidato", señaló 
Ramos. Señaló que el PRD en Quintana Roo considera que todavía hay caminos por la vía jurídica. Rubén Darío 
Rodríguez, dirigente estatal de Convergencia, advirtió que la designación de un nuevo candidato seria legitimar el 
retiro de la candidatura de Sánchez Martínez. 
 
"No podemos legitimar una situación, un proceso como el que hemos vivido hasta el día hoy. Participar en una 
elección con una persona que no reúne los requisitos para ser candidato sería estar legitimando esas triquiñuelas 
que usó el sistema para sacar al candidato más competitivo y que realmente representaba la alternancia, que es 
Gregorio Sánchez", dijo. Indicó que mantendrán la candidatura de "Greg", aunque su nombre ya no parezca en la 
boleta. Hernán Villatoro, dirigente del PT, señaló que Sánchez Martínez sigue siendo el referente, motor y tanque 
en lo que resta del proceso electoral. En tanto, el coordinador de los diputados del PT en la Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal, Adolfo Orive, consideró que la cancelación del registro de Sánchez Martínez se ha convertido 
en un símbolo para la democracia, como lo fue Iztapalapa, con el caso de Clara Brugada, a quien el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le retiró el registro como candidata del PRD en la fase final 
de la campaña. 
 
 
 

Apoya 'Juanito' a Eviel en Oaxaca 
Benito Jiménez 
 
(13 junio 2010).- OAXACA.- Rafael Acosta Ángeles "Juanito", ex jefe delegacional de Iztapalapa, se unió ayer a 
la campaña de Eviel Pérez Magaña, candidato a Gobernador de la alianza "Por la transformación de Oaxaca", que 
integran PRI y PVEM "El internacionalmente, el más famoso del mundo, 'Juanito', orgullosamente mexicano, soy 
el personaje 2009; el perseguido político por la mafia obradorista está con Eviel Pérez Magaña", señaló. 
 
Según "Juanito", a Oaxaca le urge un Gobernador como Pérez Magaña, a quien calificó de hombre comprometido 
y preparado. 
 
"En las casas diré que si votan por esos partidos (PT, PRD, Convergencia y PAN) estarán peor que en el DF con 
Marcelo Ebrard; allá aumentó todo, no hay agua. 
 
"Juanito" ya se dijo militante del PRI. 
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Deslinda PRI a militantes 
Edgar Sánchez 
 
(13 junio 2010).- CULIACÁN.- El líder del PRI en Sinaloa, Cenovio Ruiz Zazueta, deslindó a su partido y a sus 
militantes del ataque a la sede panista en Culiacán, por lo que solicitó a las autoridades del Estado emprender una 
investigación a fondo. "Nunca estaremos de acuerdo en ese tipo de acciones y por ello hemos pedido a la autoridad 
que actúe de manera inmediata", dijo Cenovio Ruiz en conferencia de prensa. 
 
Tras conocer el atentado contra el PAN, la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes -quien acudió a una gira de 
apoyo a los candidatos priistas en Ahome y Culiacán-, señaló que en el tricolor no son oportunistas. 
 
"Nosotros tenemos otra gran diferencia con los panistas, no somos oportunistas, no hacemos cualquier cosa con 
tal de ganar elecciones", argumentó la dirigente. 
 
 
 
 

Acusa Ortega desvíos de Ortiz en Tlaxcala 
(13 junio 2010).- REFORMA / Staff 
  
El PRD dio a conocer una estructura de negocios del Gobernador de Tlaxcala, Héctor Ortiz Ortiz, la cual 
presuntamente está siendo beneficiada con contratos de la administración pública estatal. 
 
Jesús Ortega, presidente nacional del PRD, y Minerva Hernández, candidata de ese partido al Gobierno del Estado 
de Tlaxcala, aseguraron ayer que de acuerdo con un expediente en su poder, recursos del erario son enviados a 
España para comprar propiedades para la familia Ortiz en zonas como Andalucía, Cataluña y la Provincia de León. 
 
"A través de la firma bursátil Global Banks, se han gestionado en estas entidades españolas las construcciones de 
un Hospital Humanitas, colegios españoles, un conjunto habitacional y una universidad propiedad de la familia 
Ortiz", señala el informe de los perredistas. 
 
Señalan además que en Tlaxcala aparecen colegios españoles y el Hospital Humanitas en algunas localidades, los 
cuales, han sido construidos con recursos públicos, tanto económicos, materiales y humanos para dar servicio 
educativo. 
 
Agregan que Germán Escobar Sierra y David Carpinteyro Rodríguez, éste último yerno del Gobernador panista, 
usan la cuenta 7876827783 del Banco BBVA para enviar dinero a la hermana de Carpinteyro en Malpartida de 
Cáceres, España. 
 
En un apartado especial del informe, se da cuenta de la participación del yerno del Gobernador en la empresa 
Comeralsa S.A. de C.V., presuntamente propiedad de Ortiz, y la cual se habría convertido en una de las principales 
abastecedoras de la administración pública estatal, con contratos de compra de material para hospital y cómputo 
entre el 18 de julio del 2008 y el 22 de noviembre del 2009. 
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Un Vistazo 
Raúl Muñoz 
(13 junio 2010) 
 

Reclama Fidel Herrera intromisión federal 
  
Aguascalientes.- El Gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, dijo que el Gobierno federal se está entrometiendo en 
los procesos electorales que se desarrollan en los estados del País. El Mandatario acudió a Aguascalientes en apoyo 
de los candidatos de su partido: "Los alentamos a no bajar la guardia frente a las embestidas de un Gobierno 
federal que se ha vuelto brazo electoral del PAN", les dijo. 
 
  
  
  

Reprocha Nava a Gobernador 
  
Xalapa.- El dirigente nacional del PAN, César Nava, acusó al Gobernador Fidel Herrera de permanecer impasible 
ante la actuación del crimen organizado en el estado. "Es intolerable que en un estado como Veracruz los Zetas se 
muevan con tal impunidad, amenacen a nuestros miembros de campaña y el Gobernador no haga nada", dijo. 
 
Staff 
  
  
  

Marcha Yunes en Veracruz 
  
Xalapa.- El panista Miguel Ángel Yunes Linares, candidato a gobernador de la Coalición "Viva Veracruz", encabezó 
una marcha para exigir respeto a las libertades ciudadanas en el estado. Señaló que en Veracruz hablar de 
equidad, imparcialidad o autonomía de los órganos electorales y del respeto al voto y a la libertad de los 
ciudadanos, es hablar de fantasías. 
 
Staff 
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Luis Rubio / Sin consecuencias 
Luis Rubio 
 
(13 junio 2010).- En la película Annie Hall, Woody Allen trata de explicar relaciones irracionales por medio de 
un chiste: "un señor va al psiquiatra y le dice 'mi hermano está loco, cree que es un pollo'. El doctor le pregunta: 
'¿por qué no lo llevas a un hospital?', a lo que el señor responde: 'lo haría, pero necesito los huevos'". Este tipo de 
razonamiento sirve para ilustrar los absurdos de nuestra estructura política actual. Lamentablemente no es un 
mero tema de anécdota: los costos son inconmensurables. 
 
El proceso legislativo es un buen ejemplo de lo peculiar de nuestro sistema y de los absurdos que lo caracterizan. 
Las iniciativas de ley pueden provenir del ejecutivo o de las propias cámaras legislativas, pero la abrumadora 
mayoría sigue originándose en la casa presidencial. Lo que sí ha cambiado respecto al viejo sistema priista es que 
ahora los legisladores modifican sustantivamente las iniciativas, con frecuencia las desechan y, en ocasiones, 
responden con una propia. En el pasado, el presidente enviaba iniciativas que quería se aprobasen y mientras más 
rápido mejor. Algún legislador un día me comentó que el verdadero control político en el país residía en la 
capacidad del presidente de reformar la constitución. Hasta hace unos años, eso era peccata minuta. 
 
No sólo ha cambiado el poder legislativo. Ahora la presidencia envía iniciativas al por mayor, muchas de ellas 
contradictorias entre sí. Mientras que es fácil imaginar a un presidente de los de entonces pegado al teléfono 
esperando que sus informantes le confirmaran que ya se habían satisfecho sus deseos, hoy el presidente manda 
iniciativas y se dedica al resto de sus funciones porque si no, no haría nada más. De la misma forma, los 
legisladores procesan iniciativas sobre temas de los que no saben nada, se dejan llevar por personajes interesados 
(en el sentido práctico, ideológico o ambos) y con frecuencia toman posturas extremas porque no hay nada que los 
limite o frene. Además, la naturaleza de nuestro proceso legislativo procrea expertos instantáneos, legisladores 
avezados y pactos inconfesables. Todo ello sin consecuencia alguna para los involucrados: si el efecto de la ley que 
se aprueba es bueno o malo a nadie le importa porque lo único certero en este sistema político es que el que actuó 
nunca es responsable ni seguirá en el puesto el tiempo suficiente para siquiera sonrojar. 
 
Lo mismo ocurre desde el otro lado de la barrera: empresarios, sindicatos, gobernadores, secretarios, intelectuales 
y organizaciones no gubernamentales se dedican a presionar, influir, corromper y extorsionar a los funcionarios y 
legisladores para modificar una determinada iniciativa, impedir que se procese o lograr que salga a modo. El 
proceso legislativo se ha convertido en un gran lobby político y mediático que funciona sin reglas y donde el único 
referente es la capacidad de presionar. Se trata de otra perspectiva, quizá menos convencional, de los poderes 
fácticos donde lo que cuenta es salirse con lo que uno busca, cueste lo que cueste. No hay sanción alguna para el 
extremismo. 
 
Por supuesto, un proceso democrático entraña la participación activa de todos los integrantes de la sociedad y eso 
debe ser bienvenido. Sin embargo, lo que se observa es un sistema que carece del más mínimo componente de 
rendición de cuentas, que es siempre opaco y cuyos participantes gozan de una aterradora impunidad. Quizá lo 
más revelador para mí ha sido observar el efecto espejo que se crea: quienes tienen la responsabilidad de tomar 
decisiones (funcionarios y legisladores, pero hoy especialmente los legisladores) se prestan a la presión y al 
chantaje porque ellos mismos no tienen más referente que sus intereses personales, grupales o, en todo caso, 
partidistas. Los del otro lado, quienes representan algún interés, no tienen razón alguna para moderar su lenguaje, 
matizar sus demandas o limitar sus instrumentos de presión: todo se vale. Hay poderes fácticos de los dos lados de 
la mesa. 
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En todo esto es perceptible la nostalgia por el viejo sistema, factor revelador en sí mismo del tipo de impacto que 
tuvo la alternancia de partidos en el gobierno. Muchos añoran los viejos tiempos en que se tomaban decisiones (sí, 
efectivamente se tomaban las decisiones que quería y negociaba el jefe de jefes, pero, a juzgar por los resultados en 
términos de desarrollo, éstas sólo excepcionalmente fueron buenas). Pero lo impactante es cómo en lugar de 
democratizarse el poder, éste simplemente se fragmentó: ahora tenemos figuras en el gobierno, en el legislativo y 
en la sociedad que actúan como antes lo hacía el presidente: como poderes impunes. Todos se sienten dueños y 
todos quieren poder arbitrario que no rinde cuenta alguna. Más allá de los beneficios personales que pudieran 
derivar, sus decisiones afectan vidas y haciendas pero no tienen consecuencia alguna para ellos mismos. 
Democracia sin responsabilidad. 
 
La alternancia de partidos en la presidencia ha tenido un enorme impacto en reducir la concentración del poder 
pero no ha modificado las formas de ejercerlo ni lo ha democratizado. Me parece evidente el beneficio de la 
desconcentración y esa ganancia es aplaudible en sí misma. Sin embargo, el tipo de transición en que nos 
embarcamos casi garantizaba procesos desordenados y poco cuidados de desarrollo político. Los viejos 
mecanismos de contrapeso que existían (perceptibles vívidamente en la relación entre la presidencia de entonces y 
los cacicazgos sindicales, donde había capacidad, aunque no siempre fuera institucional, de limitar los peores 
excesos) se desmantelaron y acabamos con un país dominado por poderes fácticos sin contrapeso alguno. La 
buena noticia es que las disputas se dan en el contexto legislativo, símbolo de que se respetan los procesos 
institucionales; la mala es que las leyes son siempre flexibles y adaptables para no afectar demasiado a nadie con 
poder y capacidad de acción. Ganamos en cuanto a que se acepta la institucionalidad pero perdemos porque ésta 
no vale mucho. 
 
Desde luego, el gran ausente en esta película es el ciudadano. Nadie, comenzando por sus supuestos 
representantes, trabaja para quien es, al menos en la teoría, la razón de ser del país. En este contexto no es difícil 
entender por qué son las cosas como son, por qué otras naciones logran tasas elevadas de crecimiento, por qué 
otras naciones gozan de un entorno de seguridad y justicia y nosotros no. Ese ciudadano abandonado me recuerda 
a aquella película de Cantinflas en que sin darse cuenta cómo, acaba sentado en una mesa de gente toda 
desconocida pero poderosa: de pronto se pregunta a sí mismo "¿y yo, qué hago yo aquí?". 
 
www.cidac.org 
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DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(13 junio 2010).- Ahí la llevan: la Selección falla los tiros al arco, y Calderón, al narco. 
 
Empate con sabor a derrota. El del Presidente; la Selección todavía tiene chance de recuperarse. Le quedan dos 
partidos. Al Tri; el partido de Calderón ya está desmantelado. Le funcionaron los cambios. A "El Vasco"; don 
Felipe se resiste a hacerlos. Debió meter a Cuauhtémoc desde el principio. El Presidente; porque el inge Cárdenas 
tiene más oficio político que Gómez Mont. Pero quiere dar chance a los jóvenes de madurar. Aguirre, pues los 
muchachos de Calderón ya se pasmaron. Quizá le afectó haber hecho escala antes en tantos países. A la Selección; 
el Presidente llegó a Johannesburgo fresco como una lechuga. Tiene oportunidad de doblegar a Francia. El Tri; 
Calderón no quiere ni ver a Sarkozy, pues da mucha lata con el asunto de la secuestradora. Quizá se quede en 
México después del Mundial. Aguirre; el Presidente seguro regresará a Europa. Estará de vuelta en dos semanas o 
un mes si le va bien. La Selección; Calderón ya volvió al México real. 
 
* * * 
  
Le anularon un gol a Vela por offside. Calderón también estaba fuera de su lugar: Los Pinos. 
 
Nuestro Mandatario llevó al futbol a doña Margarita, el de Sudáfrica, a sus esposas, que son cinco, pero le dan 
menos lata que Martita. Y es que ahí está permitida la poligamia: no son una legal y las otras "legítimas", como en 
México los Presidentes. No fue el futbol único motivo del viaje, también hablaron de relaciones comerciales. El 
Mandatario sudafricano quería comprarnos chicharitos, pero sólo tenemos uno y ya se lo vendimos a Inglaterra. 
No les interesa el Venado Medina, porque tienen antílopes, ni el Conejo Pérez, porque ya tienen políticos. Quizá 
Calderón llevaba, como muestra promocional, una botella de tequila y la destaparon. Después, fue a darle su 
aliento... digo: su apoyo a la Selección Nacional. 
 
* * * 
  
Tercos: 'El Vasco' no cambia al Conejo, ni Chucho Ortega, a Greg Sánchez. 
 
Y pese a que el Trife ya canceló su registro, aparecerá Greg en las boletas: si gana será Gobernador Legítimo. 
Aunque así lo llamó el líder del PRI en Sinaloa, no le cantará Patylu a César Nava "Adiós, Mariquita lindo". 
Piscicultura: según AMLO, Ebrard no escucha el canto de las sirenas. "Ni el de los pejes", comentó Marcelo. Fiebre 
futbolística: Fidel Herrera fue elegido presidente de la Conago, siglas de Conferencia Nacional de Goleadores. Que 
con lo de la Refinería Bicentenaria lo quieren engañar como a un paisano, se queja Osorio Chong. 
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Elemental, mi querido... 
 
-¿Por qué nos regresamos tan rápido? ¿No te invitaron a una cena?  
-Sí, pero a una cena de morenos y creo que como platillo principal. 
 
  
  
  
La Red 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el SNTE.  
-¿Qué dijo la Maestra cuando criticó Calderón el sistema educativo?  
-Sólo comentó: "¡No lo Hummer!"... digo: "¡No lo fumen". 
 
  
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, oficina del senador Beltrones.  
-¿Declaró Manlio Fabio que ganaría Peña Nieto si las elecciones fueran hoy?  
-Sí, pero, afortunadamente, las elecciones no son hoy. 
 
  
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Peje 
¡Je, je!  
Zuma 
Resta 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(13 junio 2010).- EL DIRECTOR del Fonatur, Miguel Gómez Mont, hace graaandes sacrificios por su trabajo. 
 
TANTO ASÍ que viajó al otro lado del mundo para promover México como destino turístico ¡en Sudáfrica! 
 
QUE SEA un gran aficionado al futbol y que acuda a esas tierras ahora que se desarrolla el Mundial seguro que es 
una mera coincidencia. 
 
LO CIERTO es que no es la primera vez que se va a una Copa del Mundo, pues aún se recuerda que hace cuatro 
años el entonces exitoso empresario del ramo inmobiliario anduvo en Alemania. 
 
EN AQUELLA ocasión, que coincidió con la campaña presidencial, se puso la camiseta verde de la Selección 
Nacional, eso sí, con el número 2006 y el apellido Calderón en la espalda. 
 
NI DUDA CABE de que lo suyo, lo suyo, es la promoción. 
 
  
  
  
EN CÍRCULOS DIPLOMÁTICOS llamó la atención que en sus discursos por la inauguración de la Copa del Mundo 
ni el mandamás de la FIFA, Joseph Blatter, ni el presidente sudafricano, Jacob Zuma, mencionaron a Felipe 
Calderón. 
 
¿SERÁ porque el viaje en lugar de ser una "visita de Estado" fue sólo una "visita de estadio". Es pregunta... 
pasajera. 
 
  
  
  
SIEMPRE acomedido, el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, quiso congraciarse con los comunicadores 
de su entidad y anunció esta semana la creación de una pensión vitalicia para familiares de periodistas caídos en el 
desempeño de su función. 
 
EL ANUNCIO arrancó aplausos y hurras de los representantes de los medios que asistieron al convivio que el 
priista les organizó para festejar -¡oh, ironía!- el Día de la Libertad de Expresión. 
 
PEEERO lo que sus sesudos asesores no le soplaron a Moreira es que su gran idea ya está plasmada en el artículo 6 
Bis de la Ley de Asistencia Social de Coahuila desde el 2008, ¡cuando él mismo ya era gobernador! 
 
EL CONGRESO LOCAL aprobó ese año una reforma propuesta por el entonces diputado panista José Ignacio 
Máynez para darle una pensión vitalicia "a los dependientes de una persona que haya sido asesinada en función de 
su actividad dentro del periodismo". 
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PERO como ésa fue una idea del PAN, seguramente el actual Congreso coahuilense acabará eliminando esa 
legislación. 
 
Y ASÍ dará paso a la iniciativa de Moreira para que la historia registre dicha ley como un "logro" 100 por ciento del 
gobernador. 
 
¡VAYA ideota! 
 
  
  
  
EN LOS PASILLOS del GDF se comenta que es cuestión de días para que el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, 
haga cambios en su primer círculo de trabajo. 
 
SEGÚN ESAS versiones, el oficial mayor, Adrián Michel, se iría como secretario de Finanzas, mientras que el 
titular de esa dependencia, Mario Delgado, saldría del gabinete económico para ocupar un sitio en el equipo social. 
 
Y, COMO nomás no le ven perfil para la Secretaría de Salud, que comanda Armando Ahued, ni creen que pueda 
quitarle la chamba como titular de Educación a su tío Mario Carrillo, quién sabe por qué hay quienes voltean a ver 
a la Secretaría de Desarrollo Social, de Martí Batres. 
 
FALTA ver si el aguerrido Batres está dispuesto a moverse a otro lado.  




